

# EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

DE AVISOS, ANUNCIOS, NOTICIAS Y COMUNICADOS

Año VI

Granollers 1 Febrero de 1891

Número 262

## Suscripciones pago adelantado.

Cataluña, trimestre. . . . .	1'50 pesetas
En lo restante de España. . . . .	2 " >
Fuera de España. . . . .	2'50 " >
Número suelto. . . . .	0'12 " >

REDACCION Y ADMINISTRACION

Plaza del Ganado núm. 51.

No se devuelven los originales en ningun caso.

## Anuncios pago adelantado.

Cuadrado de columna por una vez . . . . .	3 pesetas
" " " cuatro veces . . . . .	8 " "
" " " ocho . . . . .	10 " "
" " " doce . . . . .	12'50 " "
" " " un año. . . . .	36 y suscripcion franca

Medio cuadrado vale respectivamente la mitad  
Remitidos edictos y reclamos á precios convencionales



## D.<sup>a</sup> DOLORES BERGÉ Y QUER DE TORRAS

E. D. P.

FALLECIÓ EN BARCELONA EL 17 DE ENERO DEL AÑO ÚLTIMO.

Sus hijos, hijos políticos D. Federico Santos y D.<sup>a</sup> Clara Camarasa, nietos, hermanos políticos, sobrinos y primos, al recordar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican se sirvan asistir á las misas que para el eterno descanso de su alma se celebrarán el dia 3 del corriente de 10 á 12 en la iglesia del Real Monasterio de Santa Clara de Barcelona.

### Las elecciones

#### DE DIPUTADOS A CORTES.

Hoy, como en toda España, tienen tambien lugar en esta villa, las elecciones para nombrar á los representantes de la Nación.

Deben ser elegidos los mejores en el recto sentido de la palabra; los mejores en todo; en todo absolutamente.

En este distrito se disputan el triunfo tres candidatos que presentan respectivamente los partidos conservador, constitucional y federal.

No hablemos del candidato que presenta el partido conservador, pues que aqui, ni hay conservadores que pudieran votarle si estos tuvieran que hacerlo por pura convicción política, ni vale la pena de que le nombremos siquiera porque es

conservador él; porque es cunero él; y porque como cunero de nadie en el distrito es conocido; y, por fin porque su nombre ha de ser fuego fatuo que ha de arrastrar tras si el aire de libertad que ha de dominar en el distrito antes y despues de las elecciones de hoy.

D. Antonio Ferratjes es el candidato presentado por el partido constitucional: á su cualidad de liberal, á sus declaraciones democráticas reúne la favorable circunstancia de haber sido diputado por este distrito en muchas legislaturas; presentado por primera vez en esta villa por el partido genuinamente liberal; y votado con entusiasmo por todos los amigos que el malogrado general Prim tenía en esta villa, por ser de este muy conocido y recomendado, y ya sabemos que D. Juan Prim á nadie había de recomendar que en sí no llevase el sello de libertad por la

que aquel había sacrificado su vida y su fortuna. D. Antonio Ferratjes, pues, á quien nosotros no tenemos nada que agradecer, porque nada le hemos de pedir, es el que presenta otra vez el partido liberal. Hacemos resaltar que nada tenemos que agradecerle para que tambien resalte más lo que nosotros de él digamos de una manera imparcial; ya que ni ha de ser guida nuestra pluma por la adulación, ni ha de ser pagada por la gratitud de favores recibidos.

La circunstancia, pues, de haber representado este distrito muchas veces, y por lo tanto de contar en nuestra villa muchos y buenos amigos, hace que su candidatura haya sido acogida con entusiasmo (como lo prueba el recibimiento que se le hizo el jueves último á su llegada á esta villa), y que se dé por segura su elección, apesar de todo, y contra todo,

porque todo también está previsto por sus amigos que de ninguna manera han de permitir que se le robe el acta, como se robaron los votos á los concejales electos en el primer colegio en las elecciones municipales.

Es el tercero D. Francisco J. Flaquer, presentado si se quiere por el partido federal del distrito; si se quiere por la coalición republicana; más, nosotros tenemos fundados motivos para creer por quien, y para que ha sido presentado en este distrito D. Francisco J. Flaquer.

Joven, de temperamento aristocrático y absoluto, era no obstante una figura en el partido republicano, ya que confiábamos que con el tiempo y la experiencia había de modificar del todo aquel carácter altanero é intransigente, pues que la práctica de la verdadera democracia á esto debe conducir precisamente.

La presentación de su candidatura para Diputado á Cortes nos fascinó por un momento, creyéndola consecuencia lógica de una concentración de fuerzas republicanas en el distrito donde hemos de emitir nuestro voto; concentración que hace tiempo anhelábamos, y con la que veíamos llegado el momento de satisfacer nuestra codiciada unión de fuerzas verdaderamente democráticas en nuestra propia casa. También nos halagaba, por otra parte, la circunstancia de ser hijo del distrito, convecino nuestro, con quien en horas pasadas habíamos departido amigablemente, y con quien esperábamos partir de nuevo, borradas las diferencias de apreciación que nos separaban, creíamos nosotros, momentáneamente.

Para lograr esto, para llegar á este fin deseado, pasábamos por alto las ofensas y los resentimientos particulares recibidos, para satisfacer un amor propio mal comprendido: que nunca todo lo que á la vida particular se refiera ha de ser obstáculo en la marcha política de los partidos, así estos sean solamente de localidad tan insignificante como lo es la nuestra; para lograr este bello ideal que perseguimos hace tanto tiempo quisimos borrar de nuestra imaginación todas las intransigencias tan propias de su especial idiosincrasia; todas las fruslerías á que ha apelado siempre que de algo importante se tratara; ¡que más! quisimos dar por no sucedidas todas sus aberraciones en contra de nuestra muy querida Asociación *La Unión Liberal*, por considerarlas hijas solamente de un despecho que había de ser pasajero; pero desgraciadamente nos equivocábamos por centésima vez.

Nuestro entusiasmo por la idea republicana nos lo hacía simpático; nuestro acendrado cariño á la villa que nos vio nacer borraba las diferencias. Se presentaba un conocido, un amigo, un correligionario, un convecino; ya lo habíamos dicho públicamente: apesar de todo, nosotros votaremos á D. Francisco J. Fla-

quer para nuestro representante en Cortes; pero la fatalidad ha querido que una vez más este buen señor se presentara como siempre; que hiciera lo de siempre; y, mal que nos pese, hemos de considerarle como uno de nuestros más encarnizados enemigos, aunque esto sea no más que en el campo político, como por ahora queremos suponer.

Su presentación personal en el distrito ha sido una verdadera imposición como suya; sus procedimientos en todas las operaciones al caso referentes, aristocráticas como suyas; y como suyas también las palabras y moñas que sus adeptos repercuten en todos los círculos contra los que no hemos tenido la debilidad de dejarnos aprisionar por sus mentidas promesas democráticas de última hora.

No queremos hacer caso de todo cuanto se ha dicho, se dice y se dirá acerca su extemporánea presentación, por más que haya algo tan claro, algo tan trasparente, algo tan oído de lo hablado, que hemos de convenir que en este caso resultan exactamente de verdad aquellos dos versos que dicen:

*Que si las paredes oyen  
también hablarán sin lengua.*

Nada de esto pues, ha de fijarnos la atención, por más que haya quien asegure que algo y aun algos podrian probarse, y remitiéndonos solo á los hechos, á lo que hemos visto y tocado con nuestros propios ojos, con nuestras propias manos, hemos de decir al Sr. Flaquer (y cuenta que lo sentimos mucho) que le hemos visto la burda trama con que hace tiempo está trabajando; y que, como político, se ha hundido para siempre de tal manera que jamás ha de llegar donde llegan los íntegros, los puros, los consecuentes, si un estudio detenido de todos sus actos ejecutados no modifican del todo su esencial modo de ser y de pensar.

Pactos secretos deben de haber existido entre él y los que aqui se dicen conservadores, nos lo prueba evidentemente su desatentada conducta en las últimas elecciones municipales; de ello estamos plenamente convencidos; tan convencidos, que si no nos lo hubiera probado su negativa de ir con los liberales al ser solicitado; si no nos lo hubiera probado su actitud archi-conservadora en la constitución de la Junta municipal del Censo; si no nos lo probara aquella frase del Sr. Juvany en la citada memorable sesión, al ser aplaudido en una votación por los liberales, *de que no admitia los aplausos porque en muchas otras cosas votaria contra ellos*, frase que recordaremos siempre, porque ella implicaba algo convenido, algo ya de antemano conocido; y ese algo fué negando hubieran sido concejales, aun hasta los que el mismo como á individuo de la Junta revolucionaria en 1868 había dimitido; si no nos lo hubiera probado al proclamar *ab irato* su casi anti liberal candidatura; si no nos lo hubieran probado la combinación de sus nombres con los de

la candidatura de los del Ayuntamiento en amigable consorcio; sino nos lo hubieran probado una infinidad de sucesidos que todos hemos visto y comentado, nos lo probara más de lo que necesitaría un ciego, su extraña conducta ante los escándalos inauditos sucedidos en el escrutinio del primer colegio, el por tantos conceptos día de triste recordación, ¡el 18 de Enero de 1891!

Él tan demócrata; él tan republicano; él tan puro, que de todo ha protestado segun de quienes se ha tratado, no protestar de lo que aun hacía indignar á sus más indiferentes partidarios al acto presentes! ¡Él tan amante de la ley en todas sus más puras manifestaciones; él tan pulcro, tan recto, en vez de protestar como han protestado todos los vecinos honrados de esta villa, quienes de una manera pública, quienes de una manera privada, en vez de protestar de tanta osadía, de tanta infamia, como las cometidas en el memorable escrutinio; después de enterado de lo sucedido con hipócrita sonrisa y con marcada fruición, fué á contárselo á los presidentes conservadores, muy amigos suyos, de los otros dos colegios, de una manera que harto daba á comprender la razón clara y precisa de lo que aquí está en la conciencia de todos.

Después de tener esto en cuenta, ¿no fuera ridiculo; no fuera tonto que nos dejáramos concientemente engañar otra vez? ¿no fuera criminal, no decir bien claramente lo que creemos y lo que pensamos del republicanismo del Sr. Flaquer? Si: por más que lo sintamos; por más que nos duela en el alma, hemos de decir á nuestros amigos, á nuestros correligionarios, que no puede ser republicano, que no puede ser demócrata, que no puede ser tan siquiera liberal, quien, como el Sr. Flaquer, tanto escarnio ha hecho hasta el presente de la libertad, de la democracia y de la república, y que es de todo punto indispensable; de todo punto necesario, que de hoy más, para todo cuanto tenga relación con la libertad, con la democracia y con la república para nada se tenga en cuenta á los que, con sus actos tan indignamente profanan lo que su verbosidad mentidamente enaltece: He ahí porque nosotros, muy apesar nuestro, no hemos de votar á D. Francisco J. Flaquer.

Vamos á concluir: somos republicanos antes que todo, somos demócratas, somos liberales; lo hemos probado en tantas cuantas ocasiones nos ha sido dable demostrarlo; el deber de todo liberal es combatir valerosamente á sus adversarios; los hombres de la restauración son nuestros más decididos enemigos, sino lo fueran en España colectivamente, lo serían aqui en nuestra villa por sus trampas, por sus desafueros, por sus arbitrariedades; faltáramos pues a nuestro deber, si no los combatiéramos a todos, ya que todos ellos aqui son nuestros enemigos, los unos cometiendo ilegalidades como siempre, y

los otros ayudándoles en tamaña empresa; los unos son representados por un candidato francamente conservador los otros por un candidato conservador vergonzante; protestemos de unos y otros votando al consecuente, al demócrata, al liberal D. Antonio Ferratjes, que si hoy accidentalmente nos separa de él la forma de gobierno, quizá dentro de poco tiempo, como dijo dicho Sr. hace pocos días: ó porque detengamos un poco la velocidad del tren en que marchamos nosotros ó porque aceleren ellos la marcha del suyo podremos ir completamente unidos á labrar la felicidad de la Pátria.

### El seguro vida en España

Vemos con satisfacción que en nuestra península va adaptándose el seguro sobre la vida, sin duda por los resultados prácticos que diariamente se tocan, lo que nos induce á recomendarlo una vez más como alivio, si no otra cosa, de las viudas y huérfanos que á la muerte del jefe de familia por cuyo sostén vivían, si este no tenía contratado un seguro á favor de aquellos, se quedan en el más angustioso estado para poder sostenerse, cuando no en la miseria.

Las combinaciones de este ramo del seguro permiten el que se acojan á tan bienhechora institución lo mismo aquellos que viven de un modesto salario que los que disfrutan de elevados sueldos ó rentas, toda vez que se puede contratar para legar á los parientes ó herederos desde una cantidad relativamente reducida á otra sumamente cuantiosa, resultante de la cuota que para ella se satisface anual, semestral ó trimestralmente.

Si no tuviésemos la seguridad de nuestro aserto respecto del desarrollo de esa útil institución en nuestro país, nos lo probarían los datos que el *Boletín del Banco Vitalicio de Cataluña*, nos da de las operaciones realizadas por esta Compañía en el último trimestre del año 1890, cuyos datos tenemos á la vista.

Durante el espresado periodo ha contratado 434 nuevos seguros por vida entera, por capitales 2.485.889 pesetas; tres por renta vitalicia, y seis por capital 4.350 pesetas, para la sección de mutualidad.

Dichos seguros proceden de casi todas las provincias españolas, figurando en primer término las de Málaga, Badajoz, Barcelona, Madrid y Sevilla y comprenden personas tan distintas por su posición y destinos como magistrados, médicos, farmacéuticos, ingenieros, profesores, comerciantes, propietarios, industriales, jornaleros, etc.

Durante el mismo periodo ha satisfecho á los beneficiarios de 20 contratantes de seguros, por fallecimiento de estos, 132.687 pesetas, cuyos asegurados residían en las provincias de Albacete, Barcelona, Badajoz, Castellón de la Pla-

na, Lérida, Málaga, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

Con estos datos, creemos huelga todo elogio dedicado á compañía tan acreditada, cuya mejor recomendación está en sus actos.

### CRONICA

Segun nos participa el delegado recaudador de contribuciones de este partido, quedará abierta en esta villa la cobranza del tercer trimestre desde mañana y continuará los días 3, 4 y 5 del corriente; lo que trasladamos á nuestros lectores para su conocimiento.

Se nos ha encargado hiciéramos público, que la rita de los libros efectuada por D. Federico Martorell el último domingo, salieron premiados los números 83 y 276, cuyos números pertenecían á los Sres. Montes y Clot (Tomás) á los cuales ha tocado respectivamente *La Maheja Política* y *La Flaca*.

La comisión encargada de recoger firmas para el *Manifiesto á las personas honradas* que se publicó el jueves próximo pasado, nos encarga que en su nombre supliquemos á los que, habiendo firmado dicho documento no pudieron tener cabida sus nombres en el mismo, á causa de la premura con que tuvo que imprimirse, que no se den por ofendidos; pues que dicha supresión ha sido involuntaria por su parte.

Todos los periódicos de Barcelona han venido dando cuenta, durante la anterior semana, de haber sido nombrado de Real Orden nuevo alcalde de esta villa. Pero es el caso que unos han dicho que el nombramiento había recaído en el Sr. Bastria, otros en el Sr. Bartrua, otros en el señor Bertran, otros en el Sr. Pasturó, Pastufó ó Pastuví, cuyos apellidos son perfectamente desconocidos en esta población.

Por último parece que el realmente nombrado es D. Salvador Paituví (á) Sinia, si bien que esto podía también ofrecer sus dudas, ya que la Gaceta de Madrid, diario oficial, al insertar la Real orden de nombramiento tampoco dice Paituví, sino otro que es también desconocido.

De todos modos, como no hay mal que por bien no venga, nos tenemos por relativamente dichosos, al considerar que hemos salido del poder de Poncio Gasset, pues si bien el Sinia, como buen conservador, no ha de mandar á gusto nuestro, no obstante, creemos vale, sin tener títu-

lo académico que lo abone, más, pero mucho más, que el boticario, y que en consecuencia, no se atreverá á cometer las ilegalidades y chanchullos electorales que aquel llevó á cabo, pues racionalmente, ha de tener más temor á los tribunales que no D. Juan Gasset.

En resumen, que tenemos más confianza en el criterio del nuevo jefe conservador local, D. Felipe Parera, que no en el del caído D. Antonio de Argila. Y la cosa es tan obvia que no necesita demostración alguna.

Son ya tantas las pruebas fehacientes del contubernio conservador Flaquerista en estas elecciones, que, por más que nos hayamos resistido el deseo de hacernos eco de muchas de ellas que resultaban verdad con todos sus pelos y señales, no podemos resistir á la tentación de dar á la publicidad un sucedido el jueves último, ya que por si solo prueba el descaro, mejor que el federalismo de quien á todas horas nos tacha de carlistas vendidos al oro y á los favores del jefe del partido liberal en esta villa.

La escena tiene lugar en el mismísimo despacho del Sr. Flaquer.

Entran dos electores de uno de los pueblos vecinos: saludan al futuro diputado y le preguntan como y de que manera puede arreglarse en su pueblo para que los federales tengan allí algunos votos. Escrúpulos desmesurados del federal aristócrata: Les dice á los interpetelantes no poder entender él de esto y que ya hará que vengan los de su partido y podrán arreglar la cosa á su gusto y satisfacción. Conformidad en los visitantes; diciéndose uno á otro, después de haber salido aquel de su despacho: ¡Jesús que integridad!

Cinco minutos de espera; y nosotros, mientras nos esperamos, nos permitiremos decir á nuestros lectores ¿cuánto va á que no adivinan Vdes. quienes fueron las personas del partido del Sr. Flaquer que fueron á pactar con aquellos francotes electores? No se devanen los sesos no, que vamos nosotros á decirlo:

Después de cinco minutos de espera, entíendase bien, solo después de cinco minutos, entraron en el despacho del señor Flaquer para tratar asuntos del partido federal los Sres. Parramón, Malla y DON FELIPE PARERA VOLART, ¡Estupefacción general!

Los dos electores cayeron en sus respectivas sillas viendo visiones.

Nosotros, al saberlo, no nos estupefectamos para nada; estamos ya curados de sustos en estas elecciones.

¡Eh! que tal?

## SECCION DE ANUNCIOS

## ANIS DE JANO.

AGUARDIENTE SUPERIOR  
DE  
DOS CARAS

Propio para los políticos INFLUYENTES  
que son siempre de los que mandan.

Se recomienda á los vecinos de Granollers.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona: Ancha, 64.

CAPITAL DE GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados  
10,000.000 DE PESETAS

Datos sacados de la Memoria y Balance leídos en la Junta general celebrada el día 30 de junio de 1890,  
Suma del activo . . . . . Ptas. 13.969.570'97

Suscripción de 1889 mediante 1,330 contratos nuevos. . . . . 8.535.962'79

Siniestros pagados durante dicho año. . . . . 318.660

Riesgos en curso. . . . . 31.249.051'37

Reservas y primas del año. . . . . 3.082.584'09

La suscripción hasta 30 de junio último cerró con la póliza número 10,268, por un capital total de Ptas. 60.147.048'80.

Representante en este partido, D. JORGE JUBANY

FONDA DEL VALLÉS

## LA ACTIVIDAD

CENTRO ADMINISTRATIVO

DE  
JOSÉ ALSINA BONET

EX-SECRETARIO DE AYUNTAMIENTO

7 RIERA 7  
GRANOLLERS.

Este Centro se encarga de la formación, presentación y transmisión de expedientes en todos cuantos ramos abraza la complicada administración municipal, especialmente en todo lo que se refiere á presupuestos, cuentas, libros de contabilidad, repartos, consumos, cédulas personales, quintas, amillaramientos etc. etc. cuidando de su resolución en las oficinas y dependencias provinciales y centrales.

Horas de despacho, de 10 á 12 y de 3 á 5.—Consultas de 11 á 12 y de 4 á 5.

VINOS puros del país. Garantizados. Ventas al Por-Mayor y Detall.

Hay una clase especial á 75 céntimos de peseta porron.  
RAFAEL XIRAU, Plaza de la Corona n.º 19.

LIMPIEZA SIN RIVAL

!!! LO VIEJO SE VUELVE NUEVO !!!



PASTA BROOK  
(Marca MONO)

¡¡¡ HACE EL TRABAJO DE EN MÁ EN UNA HORA !!!

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, alfileros de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas. De venta en todas las Droguerías.

TERRENO para acensar, situado en buen punto de esta población (Ensanche).

Dirigirse á D. Juan Espí, Périto Agrícola, San Francisco 3.

EN HIPOTECA hay para colocar 600, 2.500, 3.000 y 7000 duros.

Dará razon el procurador de esta Audiencia D. Pedro Pujol,—San Pablo 59, 2.º—BARCELONA.

SE  
NECESITA  
UN APRENDIZ  
QUE SEPA LEER  
Y ESCRIBIR  
RAZON EN  
LA

Imprenta de este periódico.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos con prontitud y economía.

FABRICA DE CHOCOLATE  
DE JUAN PAITUVI

Plaza del Ganado, números 48 y 50  
GRANOLLERS

El dueño de este nuevo establecimiento, que es el mismo que hace muchos años tiene á su cargo el de CONFITERIA Y COMESTIBLES de la antigua y acreditada casa ROVIRA, participa á su numerosa y distinguida clientela y al público en general, la instalación de FABRICA DE CHOCOLATE movida por fuerza motora y montada con los más modernos adelantos aplicables á esta importante y delicada industria.

Por lo tanto, no hay duda, que si se tiene en cuenta la mucha facilidad que tenemos para su esmerada elaboración condición indispensable en los artículos, alimenticios, y sobre todo en el que como el Chocolate es uno de los de primera necesidad, hemos de ver con creces recompensados nuestros esfuerzos, lo que veremos con agrado, siempre que queden satisfechos los consumidores.

Se elaboran clases especiales si se encargan.

A LOS VINICULTORES

ENOSÓTERO

PARA

CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS.

El vino con enosótero jamás se vuelve agrio y siempre mejora.

EL ENOSÓTERO es el único que merece el nombre de CONSERVADOR DE LOS VINOS; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Únicos representantes en España: ALOMAR Y URIACH, Moncada, núm. 20, Barcelona. Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.

Se remite á todas partes.—Pedir prospectos,

## NAVEGACION GENERAL ITALIANA

Sociedades reunidas Fiorio y Rubattine, vapores correos con itinerario fijo.

PARA MONTIVIDEO Y BUENOS-AYRES

Solo se emplea 18 dias en el viaje

Saldrá el 16 de Febrero el acreditado vapor de 4,500 toneladas.

UMBERTO I

admitiendo pasajeros de 1.ª 2.ª 3.ª clase.

NOTA: El equipaje debe presentarse el 14 de Febrero almacén de la compañía, Llauder, 7, bajos.

En estos vapores se garantizan las mejores comodidades é inmejorable trato y manutención.

Agentes de la Compañía: Sres. Canadell y Villavecchia, calle de la Merced, núm. 40, principal.

Agentes de Aduana, señores Baldomero Cateura y Compañía, Cristina, 11, bajo.